

ENLACE-D

Encuentro y laboratorio de acción en comunicación y educación para el desarrollo

NOMBRE DE LA EXPERIENCIA:

ENLACE-D (Encuentro y laboratorio de acción en comunicación y educación para el desarrollo)

ENLACE-D, es un conjunto de acciones basadas en el intercambio de experiencias y en la utilización práctica de herramientas metodológicas de educación y comunicación popular implementadas por las organizaciones del Sur en sus respectivos países. Dichas herramientas pueden ser adaptadas por parte de las organizaciones locales a la realidad del Norte como instrumentos, tanto en procesos de intervención social como en el diseño y ejecución de actividades de sensibilización sobre las relaciones Norte-Sur y la realidad de los países empobrecidos.

OBJETIVO DE LA EXPERIENCIA:

Crear espacios de intercambio de experiencias y de diseño de acciones conjuntas entre organizaciones y colectivos sociales del Sur y del Norte, en los campos de la comunicación y la educación para el desarrollo, que facilite el conocimiento y adopción de nuevas herramientas metodológicas y prácticas útiles para la sensibilización, la acción política ciudadana y la puesta en marcha de procesos educativos transformadores.

POBLACIÓN DESTINATARIA:

Educadores/as, animadores socioculturales de organizaciones del Sur y del Norte.

DURACIÓN:

Anual. Se viene desarrollando desde 2005.

QUIÉN LO GESTIONA:

Centro de Iniciativas Batá y otros colectivos cordobeses.

LOCALIDAD DONDE SE LLEVA A CABO:

Córdoba.



¿CÓMO SURTIÓ LA EXPERIENCIA?

CIC-Batá, a través del área de Dinamización Sociocultural, ha desarrollado desde 1996 diferentes actividades con el objetivo de sensibilizar a colectivos y agentes sociales de Andalucía sobre la importancia del reconocimiento e implementación de nuevas metodologías, centradas básicamente en experiencias de América Latina y África, y que son de gran aporte y valor para el desarrollo de acciones en el campo de la educación en valores y la educación y comunicación para el desarrollo.

Durante el año 2004-2005 se inició el proyecto ENLACE-D, que permitió avanzar en la formación de formadores y en la creación de espacios de interlocución, diálogo e intercambio de experiencias entre colectivos y organizaciones del sur y del norte. Se empezó por el reconocimiento y puesta en valor de 5 experiencias de América Latina, basadas en la educación popular y con gran repercusión en los medios en los que se está desarrollando, con la participación de otros colectivos sociales de Córdoba. Fue un primer paso que se ha ido concretando hasta llegar a ser referente de acción y formación metodológica basada en la educación popular. El objetivo a mediano y largo plazo, es la creación y puesta en valor del centro ENLACE-D (Encuentro y Laboratorio de Acción en Comunicación y Educación para el Desarrollo), en Córdoba.



Durante el proceso de preparación de ENLACE-2006 se ha contado con la participación de un grupo permanente de 20 personas en el equipo dinamizador y se ha tenido respuesta de 25 experiencias de América Latina y África interesadas en participar del proyecto, todas ellas de gran valía e interés para el trabajo educativo que viene desarrollándose en Córdoba.

ENLACE-D se realiza en paralelo a la Muestra de Documentales y Cine Social LA IMAGEN DEL SUR, otra iniciativa de CIC-Batá que pretende incidir de forma creativa en la sensibilización y educación de la ciudadanía. La propuesta que BATÁ, ha querido plantear en Cór-

do, es crear un conjunto de acciones de sensibilización y educación para el desarrollo con carácter de continuidad, que haga posible que los ciudadanos y ciudadanas del municipio puedan acceder al debate y reflexión en torno a diferentes cuestiones sociales, a partir del uso del audiovisual, del documental, del teatro social, de la educación por el arte y la cultura, entre otras...; valorando, sobre todo, la aportación de organizaciones sociales del Sur y del Norte dedicadas a la educación popular y a la comunicación social.

Participantes en ediciones anteriores:

| ENLACE 2005 | ENLACE 2006 |
|---|--|
| ELITEPE DE MEXICO WAWRURO COMUNICACIÓN POPULAR DE ARGENTINA ASOCIACIÓN IMAGEN COMUNITARIA DE BRASIL CENTRO DE TEATRO DEL OPRIMIDO DO BRASIL CORPORACION SIMON BOLIVAR DE COLOMBIA | ELITEPE DE MEXICO WAWRURO DE ARGENTINA TEATRO DEL OPRIMIDO DE MAPUTO K-HAM-K DE BRASIL TAMBOLELE DE BRASIL OLIMICHES DE NICARAGUA INTIWATANA DE BOLIVIA GRUPO DE CAPOEIRA GINGA DO CORPO DE BRASIL LA TRIBU FFA DE ARGENTINA |

¿DÓNDE ESTAMOS AHORA?

Actualmente estamos preparando ENLACE-D 2007, convocando al grupo impulsor y buscando las experiencias que participarán este año. A la par de ENLACE-D, se han generado grupos que en red están elaborando materiales como la revista electrónica MAREMBOLE, que sale publicada cada dos meses y en la que escriben artículos desde diferentes partes del mundo. También se han realizado otras acciones de formación en torno a las metodologías participativas de la Educación Popular.

Este año se propone que hagan parte de ENLACE-D algunas de las experiencias que nos han acompañado en años anteriores, sobre todo teniendo en cuenta que se trata de cerrar una etapa y de valorar para dónde va el proyecto. En este sentido, este año estará enfocado a agrupar experiencias en temáticas como por ejemplo el teatro social, la educación por el arte, la comunicación popular a través de la radio y los documentales, entre otros temas.

Se está perfilando, además, la propuesta metodológica para el encuentro, teniendo en cuenta las valoraciones y observaciones realizadas por los y las participantes en el encuentro anterior. La propuesta es la siguiente:

- 🕒 JORNADAS DE TRABAJO PEDAGÓGICO.
- 🕒 TALLERES ABIERTOS AL PÚBLICO.
- 🕒 ACTUACIONES E INTERACCIONES EN COLEGIOS, CENTROS CÍVICOS, IES.
- 🕒 EVALUACIÓN GENERAL Y CLAUSURA.

Otra parte importante es organizar, en el espacio en el que se realice, una pequeña feria o muestra de los colectivos para que a través de fotografías, materiales, revistas etc. den a conocer la labor que se desarrolla, eso teniendo en cuenta posibles visitas de otros colectivos e instituciones educativas.



¿HEMOS CONSEGUIDO LO QUE NOS PROPONÍAMOS?

ENLACE-D es un proyecto que ha superado todos los objetivos previstos, en la medida que ha posibilitado un amplio nivel de participación e interacción entre los colectivos locales y los invitados. Por otra parte, se han generado y se mantienen de manera continua redes de trabajo a nivel internacional que permitan avanzar en la investigación y acción en metodologías de educación popular.

DIFICULTADES ENFRENTADAS

En el desarrollo del proyecto nos hemos encontrado las siguientes dificultades:

- ⊕ Trámites legales de visado que han impedido en las dos ediciones anteriores que las personas de países como Colombia lleguen a tiempo o puedan participar del proyecto.
- ⊕ Presupuestos muy ajustados para la amplia gama de experiencias posibles para participar en ENLACE-D.
- ⊕ Poco tiempo de estancia de las organizaciones del Sur para conocer y dar a conocer sus experiencias.

Estas dificultades se están superando aprovechando las sinergias existentes con otros proyectos y las relaciones establecidas con embajadas y consulados para la consecución de los visados. Por otra parte, se está avanzando en una mejor planificación de las actividades y una metodología más adecuada para el encuentro, de manera que se propicie la conformación de grupo y redes de trabajo para dar continuidad a las relaciones establecidas a través de diferentes mecanismos.

PRINCIPALES LOGROS OBTENIDOS

Como principal logro podemos decir que se ha dado una continuidad a la propuesta y que se está asumiendo como un proyecto de ciudad con un espacio y tiempo determinado, además de ser un referente para otras acciones de características similares que se están realizando en otras provincias y ciudades.

Por otro lado, se ha conseguido un nivel mayor de relación con las organizaciones del sur, las cuales siguen aportando e intercambiando propuestas y materiales con los colectivos locales y avanzan hacia la realización de propuestas conjuntas como la revista Marebole y Radio Jaleo.



¿QUÉ HEMOS APRENDIDO DE ESTE PROCESO?

La experiencia ha generado múltiples aprendizajes, a nivel individual y colectivo. Entre ellos podemos mencionar los siguientes:

- ⊕ Revalorización del trabajo de coordinación entre colectivos locales y organizaciones del sur, con un gran potencial movilizador y sensibilizador frente a la sociedad en general.
- ⊕ Profundización y valoración de metodologías de educación popular que se vienen implementando en América Latina y África con resultados bastante positivos.
- ⊕ Implicación de las instituciones educativas, autoridades locales y colectivos sociales. Esto es fundamental para que un proyecto de estas dimensiones y características tenga continuidad y avance hacia alternativas de educación social más concretas, viables y sostenibles.

METODOLOGÍA QUE HEMOS UTILIZADO

La metodología desarrollada para el proyecto consta de 3 acciones básicamente:

1. Funcionamiento continuo del grupo de acción e investigación en el campo de la educación en valores, educación para el desarrollo y en comunicación para el desarrollo, haciendo énfasis en la reflexión pedagógica sobre la educación popular. Para esto se cuenta con el apoyo del Instituto Pablo Freire de España. El funcionamiento del grupo está enfocado básicamente hacia la preparación del encuentro, es decir, a la convocatoria, definición de experiencias y a la puesta en marcha de acciones y talleres. Se utilizan las metodologías de ENLACE-D, buscando que sea un proceso participativo y reflexivo que permita confrontar e intercambiar experiencias y maneras de hacer en las organizaciones locales y, posteriormente, con otras organizaciones de América Latina y África.
2. Realización de un tercer encuentro ENLACE-D. Este encuentro se realizará en octubre de 2007 y contará con la participación de 6 experiencias metodológicas de educación popular de América Latina y África, además de las experiencias de los colecti-

vos locales en estas mismas temáticas. Para esta acción se cuenta con las experiencias de los encuentros anteriores y con las propuestas de otras organizaciones sociales que han enviado su material este año y que, aún siendo muy valiosas, no hemos podido incluir en el encuentro aunque ha quedado abierta la posibilidad de incluirlas en ENLACE-2007.

Este encuentro consta de 2 partes: por un lado los talleres metodológicos y por otro lado la realización de unos momentos de encuentro en los que se pongan en común reflexiones y propuestas sobre diversas temáticas. Estos momentos de encuentro serán dinamizados por colectivos de la ciudad que participen en el grupo ENLACE-D.

3. Realización de talleres prácticos y aplicación-prueba de material didáctico y nuevas metodologías en instituciones educativas y colectivos sociales con las metodologías trabajadas en ENLACE-D (es lo que en la metodología propuesta llamamos "laboratorio de acción"). Para la ejecución de esta acción se cuenta con el dinamismo y fortalecimiento del grupo ENLACE-D y con la implicación de algunas instituciones educativas en la propuesta. Hay algunas acciones con grupos de jóvenes, educadores/as, niños y niñas y mujeres que se han desarrollado en el ENLACE-2006 y que se pretenden fortalecer en el 2007.

Las tres acciones van en caminadas al diseño de estrategias concretas de colaboración y cooperación, en el ámbito de la comunicación y la educación para el desarrollo, entre los representantes de organizaciones del sur y colectivos y organizaciones del norte.

ENLACE-D, al ser un intercambio continuo de experiencias, posibilita la implementación constante de las metodologías que se trabajan en las demás actividades y acciones desde Batá y desde otros colectivos sociales de la ciudad, tanto a nivel del trabajo con instituciones educativas como con otros colectivos sociales en el ámbito de la educación en valores y para el desarrollo y en comunicación para el desarrollo. Tiene, por tanto, una vocación de proyecto compartido, que provoca y aprovecha sinergias entre los distintos colectivos de la ciudad.

CONTENIDOS TRABAJADOS

A nivel de contenidos, se trabajan las bases de la educación popular, metodologías innovadoras de Educación y Comunicación Popular y temas transversales de género, interculturalidad, gestión de conflictos, relaciones norte-sur, entre otros. La elección de los temas

depende de las organizaciones invitadas y de las líneas temáticas de la Muestra de documentales La Imagen del Sur. Además, cada año se tienen un eje central que en el 2006 fue "La lúdica como elemento dinamizador de la movilización y participación juvenil".

¿QUIÉNES HEMOS PARTICIPADO?

Se busca la continuidad en la participación de algunos colectivos de Córdoba e instituciones educativas que hicieron parte del proyecto ENLACE-D durante el 2005-2006. Entre estas instituciones está el área de Participación Ciudadana del Ayuntamiento y la Escuela de Arte Dramático y la Facultad de Ciencias de la Educación. Asimismo, se intensificará la implicación de la Coordinadora Córdoba Solidaria y del Consejo Local de la Juventud y se profundizará en la relación iniciada años atrás con el patronato de la capitalidad cultural CORDOBA 2016, para insertar la actividad en su calendario anual.

Como valor añadido, el evento central del proyecto que es el encuentro internacional ENLACE-D, se realizará paralelamente con la V MUESTRA DE DOCUMENTALES Y CINE SOCIAL LA IMAGEN DEL SUR, lo que posibilitará además la coordinación con otras instancias municipales y provinciales y con otros colectivos involucrados en la muestra, tanto locales como internacionales.



EVALUACIÓN DE LA EXPERIENCIA

Se han aplicado formatos y cuestionarios de evaluación a los y las participantes y en este momento se están terminando las memorias de la experiencia que contienen una evaluación más general del proyecto.

TRABAJO EN RED

La participación de las organizaciones del Sur se da a nivel de consultas permanentes para la elaboración del programa de actividad, material pedagógico y orientación metodológica de la parte práctica.

En tanto, las organizaciones y colectivos locales se incorporan a la acción a través de reuniones preparatorias, al estilo de las realizadas en la primera y segunda versión de ENLACE-D. En estas reuniones se definen las expectativas, temáticas, metodologías y acciones de aplicación de las experiencias durante el encuentro. Ambas instancias de consulta y programación se articulan a través de la red, dinamizada por foros en internet.



RETOS QUE NOS PLANTEAMOS

Ampliar la participación de las organizaciones del sur, y la posibilidad de realizar un intercambio (visita) entre colectivos locales y organizaciones del sur para lograr un conocimiento más detallado de las propuestas que se están desarrollando en los países de donde provienen las experiencias con las que hemos venido trabajando. Esto conlleva mayor implicación de todas las partes que participan del proyecto y también de las instancias municipales con un mayor compromiso presupuestario.

BALANCE DE LA EXPERIENCIA

Nos ha supuesto la posibilidad de trabajar en red y ampliar la valoración de los colectivos del sur. Cuando se cuenta con la presencia de personas del sur, cuando son ellos y ellas quienes están poniendo en valor y compartiendo las experiencias y acciones que vienen desarrollando en cada uno de los países de los que hacen parte, las actividades tienen un gran potencial sensibilizador.



<http://www.circulosolidario.org/cas/site/publicaciones.asp?m=7&sm=1>